



Se esfuma fondo para retiro de trabajadores: Afores registran 9 meses con minusvalías

Dos factores que motivaron las minusvalías del noveno mes del año fueron las presiones inflacionarias, al igual que el conflicto entre Rusia y Ucrania

Miguel Ensástigue | El Sol de México

De enero a septiembre, las Administradoras de fondos para el Retiro (Afores) registraron minusvalías por 473 mil 795 millones de pesos, señaló Iván Pliego Moreno, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar).

Este monto supera a todos los rendimientos generados durante el año pasado, los cuales llegaron a poco más de 366 mil millones de pesos.

Además, el 2022 podría cerrar con minusvalías si continúa la volatilidad financiera a nivel global, según Pliego Moreno. La última vez que las administradoras registraron este tipo de pérdidas fue en 2018, derivado de la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco.

“Podemos empezar un mes en negro y luego se pone rojo y viceversa; aquí aplica que esto no se acaba, hasta que se acaba. Efectivamente si se mantiene la tendencia de volatilidad existente, no es descabellado esperar que se termine en números rojos”, destacó el presidente de la Consar.

Según datos del organismo, solamente en septiembre se registraron minusvalías por alrededor de 200 mil 653 millones de pesos, el peor monto en lo que va del año. De igual forma, se cumplieron seis meses con cifras negativas.

Las minusvalías son la pérdida de valor de un activo como resultado de movimientos en los mercados financieros, y son distintas para cada trabajador.

De acuerdo con la Consar el monto de estos movimientos dependen de algunos elementos como la Afore, edad del trabajador o aportaciones voluntarias.

Daniel, uno de los miles usuarios que tuvo minusvalías en su Afore, según compartió a El Sol de México, registró una pérdida de casi cinco mil pesos en el último mes en su cuenta individual registrada con Afore Citibanamex.

Por otro lado, aseguró que en el acumulado de los últimos 12 meses suma minusvalías por más de 21 mil pesos.

Una situación similar la vive Jacqueline, quien tiene sus ahorros con SURA. De acuerdo con la usuaria, en septiembre tuvo una minusvalía por alrededor de nueve mil 300 pesos y la suma del último año llega a 22 mil 400 pesos.

Ambas personas tienen 35 años y resaltan que sus administradoras constantemente les comparten información sobre las minusvalías. La principal recomendación que hacen, señalan, es no retirar dinero de la cuenta o hacer un traspaso.

También está la situación de Antonio, de 43 años y cliente de Profuturo. Cuenta que en agosto de 2021 el saldo de su fondo era de 583 mil pesos, pero al día de hoy es de apenas 576 mil pesos, es decir, tuvo minusvalías por siete mil pesos.

El estado de cuenta de Francisco, de 31 años, también reflejó el impacto de la volatilidad. En el periodo del 1 de septiembre de 2021 al 31 de agosto pasado acumuló una minusvalía de más de cuatro mil pesos, con lo que su saldo es de 170 mil 557 pesos. Su cuenta le pertenece a Profuturo.

En reunión con medios de comunicación, Pliego Moreno insistió que las minusvalías no reflejan una pérdida en el ahorro de los trabajadores, sino en el valor del activo en que fueron invertidos los recursos por parte de las Afores.

No obstante, advirtió que las pérdidas sí podrían materializarse en caso de que las personas hagan retiros parciales, se cambien de administradora o se jubilen, por lo que recomendó que cada persona debe analizar si es conveniente jubilarse o hacer algún movimiento en sus cuentas individuales.

“No es una cuestión de tiempo (para ver cuándo retirarse), sino de análisis. Tenemos buenas cosas que debemos mantener para 2023, pero la perspectiva es de precaución y estar atentos a las condiciones del mercado”, destacó el presidente de la Consar.

La visión de Pliego Moreno contrasta con **proyecciones de la agencia Moody's, quien destaca que a pesar de que el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) mantiene una solidez financiera, se prevé que un panorama “retador e incierto” para el próximo año ante los altos niveles de inflación y una desaceleración económica del país.**

Hasta el octavo mes del año, las 10 administradoras que operan en el país concentraron recursos por 5.05 billones de pesos, con un total de 71.7 millones de cuentas individuales, según estadísticas de la **Consar**.